## BL AMIGO DEL PUEBLO

La opinion pública es la sola base de la libertad, la sola fuerza de las instituciones y la sola guia de las gobiernos.—SEGUR.

#### SAN SALVADOR, JUEVES 15 DE JUNIO DE 1843.

CORREOS.

El último que ha llega do y lleva el nombre de los Estados, asegura que la paz en Nicaragua, Honduras y Costarica es inalterable, y sabemos con la mas grande satisfaccion que los Gobiernos de los referidos Estados, hacen al nuestro nuevas protextaciones de la mas sincéra e invariable amistad. Ni podia tampoco ser de otra manera; porque la política del Gobierno del Salvador respecto a los demas de la confederacion, no puede ser ni mas franca ni mas leal .- El pueblo salvadoreño, por otra parte, que puede llamarse el alma del comercio de toda la República, es eminentemente hospitalario y obsequioso, como lo acredita constantemente y de un modo positivo a todos sus hermanos los centro-americanos y con especialidad a los nicaragüenses y hondurenses en sus frecuentes entradas que hacen a él con motivos de comercio, y esta es una consideracion demas, para que aquellos Gobiernos cultiven con el de este Estado las relaciones mas estrechas y de una perfecta amistad. Vanamente, pues, tocarán los enemigos del Salvador sus viejos resortes para poner en discordancia a dichos gobiernos y ménos aun, a los pueblos. - Hai entre ellos simpatías indestructibles - Durante la dominacion española fueron las víctimas del monopolio de cuatro, monopolio por el cual aun se suspira-juntos han peleado siempre por la causa santa de la libertad, y todos están al cabo que de su no intelijencia, resultaran graves danos a la República, siendo el principal el de que se obren nuevas usurpaciones en su territorio.

El nombramiento para Supremo Director verificado en Nicaragua en el Benemérito Coronel Sr. M. Perez, ha sido recibido con júbilo por todos los salvadoreños, asi por el bien que la administración del elejido hará a aquellos pueblos sus hermanos, como porque lo miran como un gaje seguro para la necesaria union que debe existir entre Nicaragua y el Salvador-es ademas un jefe militar de crédito y decision, que sabrá ser un Argos de la llave de los dos oceanos, por cuya posesion se

trabaja sin disimulo, con descaro.

Pero si es satisfactorio el estado de nuestras relaciones con los gobiernos que quedan mencionados, mui distinto es, segun hemos podido entender, despues de la llegada del último correo de Guatemala, el

que tienen las que madian con el Gobierno de dicho Estado.—Por nuestra distancia del gabinete, ignoramos los pormenores que contengan;
pero se nos asegura que son bastante agrias y mui injustamente descontentadizas.—En lo que no cabe dada es en que el Sr. jeneral Carrera en su proclama de 1.º de junio, hace sino una formal declaratoria
de guerra al Salvador, una cosa mui parecida y que esplica iguales intenciones.—Sabemos tambien que nuestro Gobierno, por esta proclama,
los últimos sucesos de la frontera, y otros mas, trataba de dirijirse al
de Guatemala con toda la enerjía y dignidad que corresponde al que
preside un pueblo libre y soberano, y con la evidencia de que los
guatemaltecos no aprueban cuanto se obra contra el Salvador.

Por lo que hace a la Gaceta oficial de Guatemata, de la cual recibimos por el correo citado el número 103, nada dice de provecho, como tiene de costumbre, sino es que la vieja Matusalen iba a discutir al fin la Constitucion que flamarêmes de los cinco años, pues aunque solo tiene cuatro de estar en provecto, mientras se discute que será ubra del tiempo, segun nos dice la Gaceta, se publica, circula & pasa-

rá ctro año, y cjalá que solo sea otro año.

on as should cake a les mine entail y

Nosotros sentimos haber aumentado el descontento de los editores con nuestro larguísimo discurso sobre Roatán, Berize, Caobas é; pero no tiene remedio, lo hicimos y lo volverémos a hacer con mayor extension todavia; porque aunque sea grande la estima que tenemos a la nacion inglesa, la confucta de su Gobierno con nosotros, y mas todavia la de su Cónsul jeneral Chatfield, nos hará no dejar de escribir, ora sea para que se nos higa justicia, ora para que el mundo entero se persuada de la que nos asiste.—Si las relaciones de los gaceteros con algunes ingleses los hacen indiferences a la suerte de su pais y mirar con desprecio la integrifiad del territorio de Centro-América, el Amigo del Pueblo no incurrirá jamas en tan nefan lo cuímen; porque apreciadores los que lo escriben, de los ingleses, aprecian mas a los centro-americanos; y no quieren otra dominacion ni otro mandatario que el que designen estos.

## POLITICA INGLESA.

intelligencia, resultaran

Para patentizar la política egoista e invasora del Gobierno ingles, tan temble para la indepen lencia, hemos publicado varios extractos de los diarios execuciosos, tanto de Europa como de América, y dado un breve analisis de la conducta de los ajentes de aquel gabinete, y de sus usurpaciones en nuestro territorio. Al considerar la conducta del Cónsul inglés en Barcelona, en la que segun las órdenes recibidas de su Gobierno, negó la protección de su bandera y la hospitatida la bordo de los buques de guerra, a las desgraciadas víctimas de las disensiones políticas de aquella industriosa ciudad, no hemos podido mémos de recordar la identidad de conducta que Mr. Chatfield, Cónsul de S. M. oritánica, ha observado entre nosotros, y que todos los buenos

centro-americanos tienen mui presente-¿Por què esta semejanza de proceder de los ajentes ingleses en Barcelona y Centro-America?—Por
que es conveniente a los intereses británicos arruinar la industria catalana, que lucha con ventajas en España con las manufacturas inglesas, y en Centro-América, acabar con los hombres mas eminentes comprometidos en los partidos, a fin de facilitar la usurpación ya principiada en nuestro territorio y consumada en nuestras costas é islas del
Norte.

La Inglaterra no busca si no esclavos para el consumo de sus manufacturas. La Francia busca amigos. Es lo que esplica la diferencia de conducta en Barcelona del Cónsul francés, respecto del inglès que negó la protección de su bandera y la hospitalidad a bordo de su escuadra a los desgraciados catalanes; miéntras que aquel, de orden de su Gobierno, les brindó una y otra, recibiendo la escuadra francesa a su bordo, sin distinción de partido, a la familia del jeneral Van-Halen que de órden del jeneral rejente Espartero sitiaba a Barcelona, amenazando bonbardearla sino se rendia con los miembros de la junta insurreccional que la defendian. Además, el Gobierno francés auxilió con dinero a los refujiados españoles para que ingresasen en el interior de la Francia, manifestando así su neutralidad, y que no veia en los españoles mas que amigos desgraciados.

Para corroborar nuestra opinion sobre la política inglesa, publicamos el extracto siguiente de un diario imparcial de nuestros herma-

nos de Norte-América.

Cuando la Europa y la América se ocupan de los avances de los ingleses en nuestro territorio ¡quedarémos nosotros observadores indiferentes y apáticos? ¡Habrémos conquistado nuestra independencia de la España, para someternos vergonzosamente a la Inglaterra? Nuestros descendientes y la posteridad no nos perdonarian esta infamia, y sobre los gobiernos de los Estados que ven con indiferencia la falta de un Gubierno nacional, pesaria esta tremenda responsabilidad.

# American advertiser.—Noviembre 13 de 1841.

EL INGLES EN CENTRO-AMERICA.

La corona de Inglaterra ha hecho recientemente en considerable aumento a sus posesiones en Centro—América. Aparece que ha tomado posesion formal del distrito del pais conocido por la Costa del Mosquito. El Boletin de Nueva Orleans, hace la relacion siguiente.

"Acaso recordarán nuestros lectores que no hace mucho corrió un rumor por los periódicos, de que el rei de los mosquitos habia muerto y dejado en su testamento por su última voluntad, que su mui amada prima la Reina Victoria de Inglaterra, seria la heradera de todas sus tierras, bienes y adquisiciones, incluyendo por supuesto, todos sus dominios de la Costa del Mosquito.—La ilustre legatoria, parece que no ha sido morosa en aceptar la herencia, y desde luego se dieron los pa-

se ha presentado y legalizado el testamento, no se sabe todavia: quizá esta formalidad se ha dispensado por inconveniente, y por lo que embarazaba la pronta verificacion del legado. Puede presumirse tambien que por una razon semejante, se ha echado a un lado la cuestion sobre el derecho que tiene aquel rei indio, para dar a quien guste en herencia o donacion, su reino con todos sus salvajes.

El Sr. Monarca Mosco sin duda era un buen creyente del derecho divino de los reyes y miraba su nacion y su reino, como un hacendado mira sus tierras y bienes.—Si él hubiera leido la historia antigua (lo que no es probable de su majestad) podia suponerse fundado en el hecho de Masinisa rei Numidio que cedió sus dominios al pueblo romano. Pero la Reina Victoria deberá mui bien alegar este pasaje, si el caso del señor Mosquito se sujeta a la lei o derecho de las naciones.

Aparece pues, que una balandra inglesa de guerra sué, hace algun tiempo, al pais de los moscos a exijir el cumplimiento de la voluntad del Rei disunto.—Y en consecuencia la boca del rio de San Juan, sué tomada por el comandante inglés, y un nuevo rei escojido por su Majestad británica, proclamado en aquel reino.—Así una rejion grando y rica de este continente, ha sido adquirida por la corona de Inglaterra

sin que le cueste dinero ni trabajo alguno.

¿Llamarémos espíritu de dominacion o rapina a esta ancia que estimula al gabinete británico a apoderarse con pretexto o sin él, de nuevos territorios en todas las partes del mundo? ¡No es este mas bien el resultado de la necesidad de su posicion, actual? La Inglaterra tiene que procurarse mercados para sus manufacturas. Una vasta poblacion entre los límites de aquel reino, se vé en la precision de trabajar diariamente para el sustento diario. Sus estensos establecimientos manufactureros procuran con trabajo y empléo de brazos, que apenas bastan a la subsistencia de tan gran multitud, e indirectamente sostienen las rentas territoriales, con el consumo de los productos alimenticios necesarios para la existencia de una tal masa de operarios .- El sistema colosal de manufacturas inglesas, depende en la mayor parte de la demanda exterior. - Si esta se disminuye, un sin número de seres miserables queda sin ocupacion y reducido al hambre. - Por la operacion progresiva de este sistema, muchos no pueden menos de ser reducidos a la mayor pobreza, la que todos los socorros de la lei de los pobres no puede, nunca remediar. El principal recurso de la política inglesa es pues, ir estendiendo mas y mas sus manufacturas hácia fuera, y aumentar así en lo interior la demanda del trabajo. A proporcion que se abren nuevos mercados, o que los viejos se hacen mas accesibles, mas productivos auxilios se reciben de las factorías inglesas, se aumenta el número de operarios, y progresa mas el sistema.

Verdad es que de este modo se producen los mismos males que su política quiere evitar: auméntase la clase de operaciones dependientes, y si ocurre un accidente que obstruya el comercio o les separe de un importante mercado extranjero, tanta mayor será la calamidad

y miseria que ocasione semejante resolucion.—Pero tal es la necesidad inmediata y presente, que una especie de instinto parece sujerir al Gobierno inglés la adquisicion por fuera, de nuevos territorios, por cualquera medio que sea. Unos por conquista, otros por establecimientos. Como Roma era contínuemente excitada a llevar la guerra al exterior, para impedir las disensiones intestinas que siempre brotaban entre los patricios y pleveyos, en la paz con los enemigos exteriores; asi la condicion de los negocios domésticos de la Ingiaterra la impele de continuo a extender por fuera su dominacion. El fin que ella se propone al establecerse en paises distantes, es principalmente la ventaja del comercio. Ella tiene que llevar de afuera el pábulo que la sostiene en lo interior.

Cuanto tiempo durará este sistema, no es posible decirlo.—Su progreso produce la necesidad de mayor progresion.—Cada nuevo paso hace ou o indispensable.—El principio de esto, en el fondo, es el interes propio o que tiende a la acumulación de riqueza, y contempla a los seres humanos, como partes componentes de un gran sistema meránico, cuyo valor en Inglaterra se estima por la cantidad de algodon que puede hilar cada uno, o por el monto del producto de su trabajo en al-

gun ramo de manufactura.

No he de callar

por mas que con el dedo,

ya tocando la boca, ya la frente,

silencio avises o aminaces miedo,

QUEVEDO.

En el número 1.º del Tambor, periódico que comienza a publi-7 carse en la ciudad de Guatemala, con toque de sitencio se nos refuta el artículo de nuestro número 3 º en que nos propusimos lijeramente manifestar nuestras opiniones acerca de la medida que se proyecta en aquel Estado, de traer frailes capuchinos de Roma, por la trascendencia que pudiera tener en el nuestro. Como los editores de este nuevo periódico entran en la cuestion con comedimiento, dilucidan la materia sin aquella acrimonia que entorpece y ofusca toda buena discucion y parece que no temen el choque de principios ni la libertad del pen. samiento, nosotros esplicarémos nuestros conceptos. - Al hacerlo, usarémos del mismo lenguaje comedido con que no maian, aunque nuestras opiniones sean diversas, porque nos hemos propuesto ser corteces con todo aquel que lo sea con nosotros, y acres como el que mas, con el que injustamente nos vitupere. El bienestar de los centro america. nos es el fin a que encaminamos nuestros escritos; por consiguiente, si se nos demuestra que con capuchinos españoles se consigue, nosotros mui gustosos cooperarémos a que vengan, porque ninguna mira oculta tenemos en ello, sino el bien de la patria.

Seguramente por el disgusto que causó la lectura del artículo, no se puso la debida atencion, pues nosotros lejos de hacer inculpaciones

jenerales, hemos tenido especial cuidado de no mezclar lo malo con lobueno — En todas nuestras líneas se observa que hablamos de algunos sacerdotes, que olvidándose de la mision que recibieron de su divino maestro, han procurado injerirse en la política y causado males a la sociedad. Los que han sido arrojados de España por revolucionarios y que ahora se hallan en Roma, tienen una fuerte presuncion en su contra, para que los consideremos tan ejemplares como nos los figuran, y esta fundada presuncion, unida a los datos históricos del finatismo y de lo que en los años de 828 y 829 acaeció entre nosotros, nos hace temer que estos hombres ceba los ya en la revolucion y la matanza, sean otros tantos jérmenes de anarquía y desórdea que puedan dar

nuevos dias de luto a nuestra desventurada patria.

Es verdad que entre nosotros no hai un D. Carlos que pretenda corona; pero como el mundo todo está dividido en partidarios de la opresion y partidarios de la libertad, en todas partes bajo diversas formas, cada cual sostiene sus opiniones y se a lhiere con facilidad al partido que guarda mas simpatías con las suyas. - Mui lejos estamos de pensar que los frailes españoles viniesen aqui a promover la cau-a personal de Don Carlos Borbon; asi como estamos mui distantes de imajinar que protejan la de la libertad, pero luego los veremos figurar al lado de chalquier tirano que se presente, siempre que lo juzguen fuil a sus miras, y siempre vendrémos a parar en que ademas de los revolucionarios y descontentos que abundan entre nosotros, se traigan extranjeros que aumenten su número. ¿Por què no se empléan estos caudales, este tiempo y estos esfuerzos en traer extranjeros industriosos, verda leramente útiles a la sociedad para que enseñen a nuestra juventud? ¡Qué es que hasta abora no se ha visto a ningun jeneroso ofrecer alguna suma para hacer venir máquinas, para abrir caminos, construir puentes y darle impulso al comercio y a las áctes? Por que no se hacen venir matematicos, mineralojistas, manufactureros y otras jentes. de conocida utilidad! No señor, nadie piensa en eso: hijos vivos y efectivos de los españoles rancios, educados bajo la férula de Carlos IV y herederos de su miseria e ignorancia, solo nos ocupamos de frailes, de obispos, de procesiones, de misiones, y teniendo todos estos aderentes, ya la patria está reconquistada, los principios establecidos, materiales bastantes para la Gaceta y todo camina prodijiosamente. ¡Que triste legado para de jeneraciones venideras! Encontrarán sin duda una sociedad de devotos andrajosos, estupidos e ignorantes!

Antes de concluir este artículo diremos algo sobre esa jenerosa clemencia y hospitalidad, que tanto nos decantan los editores del Tambor, para con los restos de tanta víctima que en los claustros dicen, persiguió la mano cruda de la revolucion, y que imploran nuestro auxilio, ¿Por qué contraprincipio se invoca la clemencia para las víctimas españolas y se niega para las de Centro-América? ¿Son por ventura demejor condicion los frailes, hijos de una nacion extraña y una nacion que tanto nos oprimió cuando faimos sus colonos, y que hasta hoi no nos ha reconocido como nacion independiente? ¿Por que se ajita y

promueve, aunque por jiros oblicuos, la espulsion de algunas víctimas de nuestras disensiones políticas, y se reprueba la jenerosidad del Gobierno salvadoreño que les dió acojida? No sabemos a la verdad como esplicar tan contradictorios principios. (S. C.)

#### NOTICIAS ESTADISTICAS DE NUEVA YORK.

Esta ciudad célebre es el Londres y el Paris del nuevo mundo, y el interes que inspiran sus progresos a los amantes de la libertad y la civilización, nos mueve a extractar de diversos periódicos extranjeros, las noticias siguientes sobre aquella ciudad.

En 1800 su poblacion era de . . . . . . . . 60 489. almas

York, es de mas de 51 por ciento en cada uno de los primeros períodos de diez años que hemos marcado, y de 62 por ciento en cada uno de los útimos. Aun continuan lo el aumento sobre el pié de 51 por ciento en cada 10 años hasta el fin del siglo, esta ciudad tendra de aquí a 25 años, mas de un milon de habitantes, el año de 90, casi dos miliones y medio, y al fin del siglo 3.706 826 almas.— Se ha visto, o leido jamás, de un adelanto mas pasmoso? Estos son los pasos de un jigante hácia jigantezcos destinos, dice un periódico.

Tenemos a la vista documentos estadisticos oficiales, de los cuales consta que en cada uno de los 8 años desde 1835 hasta el pasado, han entrado a Nueva York de 1800 a 2300 buques de todos tamaños y naciones, y de 25 a 75 mil pasajeros y emigrados en cada uno de

Hai en aquella ciudad 24 bancos, y segun las muentas publicadas al principio de este año, tienen en circulación propia 1 082.672 \$ y en arcas 7 279 560 ps. en moneda efectiva, contando un exedente de 6.196.888, ps. sobre el papel moneda circulante.

Se han hecho en el cuiso del año último, por empleados municipales y de los bancos, en dicha ciudad, varios robos que asienden a la escandalesa suma de 680 000 ps.

Hai en ella 28 casas de seguros para los incendias, y durante los 12 meses corridos del 1.º de mayo de 841 al mismo de 842, el monto de los premios pagados a 25 de estas compañías, ha sido de 860.000 ps. por un valor de mas de 100 millones. Añadiendo 50 millones por las propiedades aseguradas por las otras compañías, y las no aseguradas, tendrémos una suma de 150 millones por valores incendiables.—El numero de casas es oficialmente de 38.079, que a razon de un valor medio de 3000 ps. cada una, da un total de casi un millon de pesos el júedan pues, 50 millones por el valor de mercaderías combinado.

Las propiedades de toda clase sobre que gravitan los impuestos precisos para las necesidades públicas, se han valuado para el año próximo anterior a 237 millones de pesos. Sobre estos se ha impuesto la suma de 80 centavos por cada 100 ps. y ahora se han añadido 28 centavos mas, para cubrir el interes de la deuda pública; lo que constituye una contribución única de un peso y ocho centavos por cada 100 pesos. Valuando la renta de estas propiedades a un 5 por ciento, se hallará que el impuesto exede la 5 a parte de la renta. En vista de esto ino tienen razon, en verdad, los anglo-americanos de ver con lástima a los otros pueblos de ambos mundos, que se dejan agoviar de contribuciones, y despojar de lo suyo por sus gobiernos?

Hai en Nueva Vork, escuelas primarias puestas y sostenidas por la autoridad, ademas de las infinitas que hai privadas.—El número de niños de 5 a 16 años que han asistido a las escuelas públicas de la ciudad, durante el año pasado, es el de 27.619. En el resto del Estado,

exede de medio millon.

La enfermedad reinante en Nueva York como en todos los Estados Unidos, es lo que alla llaman consuncion — Durante los últimos 30 años, aparece que han fallecido en dicha ciudad 152.485 personas, de las cuales 27.486, murieron de consuncion.

## POBREZA DE INGLATERRA. Londres, diciembre 20 de 1842.

En las parroquias de Londres hace alarmantes progresos la probreza. Vemos por las relaciones de la junta de Mary-le Bone que en esta sola parroquia, desde dos años a esta parte, se ha aumentado el número de mendigos de 2 775 en 100 por 100.—En octubre de 1840, fin del año, se habían distribuido a los indijentes de Mary-le-Bone 51.681 panes de a cuatro libras; en 1841 a igual época, 89 792; y en 1842 el número de pares de cuatro libras que se habían distribuido, asendia a 133 553, es decir, 81.872 mas que en 1840.—Los socorros en dinero que se dieron a los méndigos en la misma parroquia, asendieron a 11.224 libras esterlinas; en 1.841 a 14.230 libras esterlinas y en 1842, nada ménos que 17-818 libras esterlinas, o sean 6594 mas que en 1840. En el mismo año se contaban en la parroquia 2621 méndigos, y en el actual asienden ya a 5.396.

### UNION CATHOLIQUE.

El correo francés de Nueva-York, en su número de 10 de enero último, anuncia el nombramiento y venida a esta República, en calidad de Cónsul jeneral de Francia, a Mr. Levasseur que ha servido igual ajencia en Haiti, donde corá reemplazado por Mr. Varadere; Cónsul Francés en Valgaraiso.

Impressa del Estado

Digitalizado por Biblioteca "P. Florentino Idoate, S.J."
Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas"